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要闻 A5

! ! ! !跑步的时候，你通过智能手环
来了解运动量；生病的时候，你通过
网络医生来了解大致病情；去医院
就诊的时候，只要在手机上就能完
成挂号、支付。如今，医疗和健康产
业步入智慧时代，信息传播、通信技
术和全球互联可在健康促进方面发
挥哪些作用？第九届全球健康促进
大会昨天举行特别小组会议，与会
专家认为，创新技术能改善健康，但
未来要做的仍有很多。

总干事佩戴计步器
世界卫生组织总干事陈冯富珍

女士这几天参会时，手腕上的黑色腕

带格外引人注目。她说，自己热爱走
路，所以佩戴了一个计步器，每天都
要求自己尽量达到世界卫生组织推
荐的“日行万步”目标。她认为，一个
健康的个体，不仅要身体健康，也要
心理健康。适量的运动不仅可以让
人保持匀称体型，还可以让人心情
愉悦，由内而外地成为一个健康人。
小小的手环，让智能穿戴设备

进入了大众的视线。通过一个很小
的装置，可持续收集佩戴者身上诸
如心率、呼吸功能和生理活动等数
据，然后这些数据将被发送到用户
的移动设备上，同时还会上传到云
端的医疗保健数据库中。尽管医疗

界一直对“手环能否促进健康”存在
争议，但一个明确的事实是，人们的
确增加了运动量。

看病问诊方式慢慢改变
百度!"#李彦宏谈到，“互联

网$”思维在社会各个领域的深入和
渗透，可以预见健康“互联网$”将成
为未来几年内行业发展的主流趋势
之一。每天约有%&&&万与健康相关
的问题涌入百度搜索引擎，因为很
多人看病问诊方式慢慢改变。数字
化、移动化、大数据化都将释放出巨
大活力，对国家、社会以及个人都有
非常积极的意义。他认为，互联网公

司有责任提供相关信息然后以正确
的方式进行排序。

英国互联网安全保障部长希尔
兹说，英国政府的核心是数字政府，
号召大家积极利用互联网。“不要感
到羞涩，也许技术方面不是专家，但
是还是可以获得大量信息。”健康数
据的利用，可以让每个人掌握自己健
康的主动权，比如患者可以有途径接
触自己所有的医疗数据，与家人和医
生更好地沟通自己的医疗状况。

创新就是!大数据"运用
除了医疗模式创新，医疗设备

的技术创新和技术平台的开发与使

用，也将大大推动中国医疗行业的
发展。但是，就目前情况来看，健康
产业的创新还面临极大的挑战。陈
冯富珍谈到，医疗健康领域最大的
创新就是“大数据”的运用，但现在
数据的共享之路未完全打通，资源
还不够丰富，信息还不够准确，且安
全性还有待提升。

国际电信联盟秘书长赵厚麟
表示，创新技术可以为医疗健康产
业做很多事情，如何更好地运用数
据服务健康领域，同时不带来数据
滥用、泄露等问题，就需要多部门通
力合作，这虽有难度，但也并非遥不
可及。 本报记者 左妍 施捷

! ! ! !控油壶!控盐勺!平衡膳食冰箱贴!穴位
按摩器"通过派送进入上海千家万户#$$

医疗健康领域最大创新就是%大数据&运用

智慧时代每个人用好健康数据

“健康大礼包”送礼送健康

! !! !本报讯（记者 左妍 施捷）昨天，
第九届全球健康促进大会召开首场
新闻发布会，国家卫生计生委宣传司
司长毛群安在发布会上介绍，截至
目前，我国已有近 '&个城市制定了
公共场所控烟相关法律法规，全国
性公共场所控烟条例也处于立法进
程中，有望在今年年内颁布实施。
据了解，上海市人大常委会近

日表决通过了《上海市公共场所控

制吸烟条例》。明年 (月 )日起，上
海公共场所控烟范围将扩大，室内
公共场所、室内工作场所、公共交通
工具内禁止吸烟。这一措施得到世界
卫生组织总干事陈冯富珍的赞赏。
毛群安强调，中国政府将加大

对公众进行烟草危害的宣传，同时
也在通过立法以及烟草制品税价的
改革等方式，来履行世卫组织倡导
的烟草框架公约的要求。

全国性公共场所控烟条例或年内出台

! ! ! !本报讯（记者 施捷 左妍）国家
卫生计生委副主任、国家中医药管
理局局长王国强今天倡议，希望切
实开展各国传统医学领域的交流与
合作，推动国际传统医药领域有关
标准的制定。

上午的第九届全球健康促进大
会首次设立“中医药发展论坛”，体现
了世界卫生组织和各成员国对中医
药的高度重视。王国强在主旨报告中
介绍说，我国目前几乎所有的县至少

有 )所公立的中医医院，*&+以上的
社区卫生服务中心和 ,&+以上的乡镇
卫生院都能够提供中医药服务。
王国强强调，我们要放大中医

药和其他传统医学的优势，融合现代
先进科学技术，使其在维护健康、防
治疾病方面发挥更大作用。通过与国
际标准化组织合作，制定颁布中医药
技术、信息、术语、服务、专用产品设
备等相关国际标准，推动中医药走
出去，更好地服务于人类健康。

我国将放大中医药和其他传统医学优势

! ! ! !本届大会期间，只要是“中国特
色”，总能牢牢吸引外国代表的目光。
国际会展中心 (楼中医药体验展区，
总能看见代表们争先恐后地找中医师

按摩放松。上海中医师一边按摩，一边
用流利的英语向外宾介绍源远流长的
中医药文化，传递健康生活理念。
本报记者 陈梦泽 左妍 摄影报道

中医按摩
就是舒服

健康上海

! ! ! !控油壶、控盐勺、平衡膳食冰箱
贴、穴位按摩器……上海市民一定
对上述物品不陌生。'&&,年起，上海
探索全新的健康传播模式，每年向
上海家庭发放“健康支持性工具（读
本）”，俗称“健康礼包”。项目实施第
九年，专项评估调查结果显示：
,%-.+的居民认为健康礼包已经成
为其和家人获得健康知识、信息和
技能的重要途径。上海市健康教育
所所长顾沈兵点评称，“健康礼包”
覆盖广、成本低、效果显著，在全国
开了先例，经验宝贵。

创新载体 打败健康杀手

现代医学研究表明，不合理膳
食、缺乏运动、吸烟等不良生活方式
和行为是诱发慢性病的主因。然而
上海市民普遍存在慢性病防治相关
知识知晓率低、意识薄弱、健康行为
形成率低等问题。'&&.年的一项数
据显示，仅/(+的上海居民知晓“健
康成人每天食盐摄入量不超过%

克”，超过0&+的上海居民家庭人均
每日食物油和食盐摄入量超标。

'&&,年，上海探索一种向全民
发放“健康礼包”的健康传播模式，
读本和实用性工具让市民“一看就
懂、一学就会”，以便更快、更好、更
持久地掌握健康知识和技能。
第一年，小小一把控盐勺进入

千家万户，令人眼前一亮。家住泉口
路金菊小区的潘阿姨特别有体会。
“那一年，我刚知道每天食盐摄入
量不能超过%克，可是站在灶台前，
有几个‘大厨’能掂得准？”潘阿姨
说，她开始用控盐勺时，家人嫌她
“矫情”，她耐心地向家人介绍读本
里的知识……几年来，家人的饮食
习惯逐渐转变，血压也比以前控制
得好了。

专家点评!!!

!健康礼包"的发放项目就是充

分考虑了上海市民主要健康问题#

危险因素和公共卫生资源状况$确

定了广覆盖#低成本的实施策略%

实用小物 成本低效果好

从'&&,年至今，健康礼包已发
放了*年。为保证权威性和科普性，
市爱卫办围绕年度“健康主题”组织
专家编写读本。健康支持性工具的
内容确定，大致基于两点考虑，一是
配合《读本》内容，如'&)(年、'&)/年
配合《中医保健知识读本》发放了健
康保健梳和穴位按摩器；二是健康
传播的延续性，如'&&,!'&)(年，依
次向市民家庭发放了控盐勺、控油
瓶、腰围尺、膳食宝塔冰箱贴等。
专项评估调查显示，居民使用率

最高的是控盐勺（//-/+），其次为控
油壶（(,-,+）、穴位按摩器（(&-%+）、
鱼形保健梳（',-/+）、腰围尺（''-'+）
等。居民对贴近日常生活、便于使用
和摆放的物品保存率较高，其中穴位

按摩器保存率最高（,0-/+）、鱼形保
健梳（..-,+），腰围尺（.(-(+）、平衡
膳食冰箱贴（.&-*+）。

专家点评!!!

在健康支持性工具设计形式上$

要注重实用#易学#易用#易保存等原

则$ 还要跟每个家庭的生活息息相

关%&读本'和工具的打包发放$在健

康传播上能起到!"!!#的效果%

多措并举 倡导健康生活

今年，上海市民获得的“健康礼
包”是科学健身知识读本和简易健
身哑铃手柄。在礼包发放全程中，全
市范围内还组织开展健康知识竞
赛、“健康知识进社区”市民讲座等
活动。同时，依托健康自我管理小
组、健康场所建设等健康城市工作
平台，组织进行专题学习和活动。

据悉，上海居民在连续多年收

到健康礼包后，生活方式发生了积
极的改变，健康素养水平已从'&&,

年的%-*.+上升至'&)0年的')-*/+。
市疾控中心慢性病危险因素监测显
示，上海市民家庭每人日均食用盐、
食用油的消耗量，以及家庭摄入量
超标的比较均有所下降。市卫生发
展研究中心监测结果显示，'&))年
发放合理使用抗菌药物的礼包后，
市民合理使用抗生素知识知晓率和
抗生素使用行为正确率都增长；从
抗菌药人均用量来看，'&)'年、'&)(
年大约比'&)&年减少了四分之一的
使用，人均消费金额平均下降'(元。
世界卫生组织总干事陈冯富珍

女士在调研上海健康城市建设工作
时表示，“健康礼包”把抽象的健康
知识化为通俗易懂的实物，人们在
指导下逐步改变生活习惯，这种实
实在在的做法，具有真正的说服力。

专家点评!!!

把居民最需要获知的健康生活

方式核心知识以科普读本与承载传

播信息的实物工具相结合的方式$

通过政府工作网络发放到所有常住

居民家庭$ 获得了显著的公共卫生

效益$!上海经验"值得推广%

本报记者 左妍


